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在球场内外，郝爽是个什么样的
人？通过与他本人及家人、球友的简
单交流，记者注意到，年轻的郝爽谦
逊、内敛、低调、隐忍，待人坦诚，并无
人们印象中的某些球员所表现出来
的戾气与不良嗜好。尽管他少年时
即外出闯荡，心里却有自己的观点和
主意。

记者：中国职业足球运动员的日
常生活怎样？

郝爽：其实，我觉得中国球员比
外国球员更职业。我们一般都住在
基地公寓，两个人一个房间，几乎是
半军事化管理。遇到外教管理会宽
松一些，外教对球员的业余生活没有
过多干涉，甚至允许在外租房住。但
他们对训练特别严格，踢球就是工
作，训练时间必须保证。另外，联赛
期间管理相对严格，坚决不允许抽烟
喝酒，因此好多球员也都没有抽烟喝
酒的嗜好。运动场上大家是一个团
体，赛场下大家各自都有关系较好的
队友，我平时没事就会和队友一起打
打游戏、看看电影、打打牌等，最近喜
欢上了弹琴，正在学习。

记者：你遇到的知名教练对你的
成长有哪些帮助？

郝爽：在建业时，贾秀全对我帮
助很大。他当年和我的场上位置相
同，他教给我的防守理念很受用。外
教中，韩国的金鹤范挺赏识我，虽然
那时候年龄小没有上场机会，但他对
我训练要求很严格，经常给我加练，
只可惜他在建业没待多久。塞尔维
亚的安蒂奇（曾任西班牙皇家马德
里、巴塞罗那队主教练，塞尔维亚国
家队主教练。记者注）对我很信任，
即使在我状态不好、发挥不佳的时
候，也从不批评，更多的是鼓励。

记者：你对当今抱有足球梦想的
青少年有何建议和忠告？

郝爽：希望能有越来越多的青少
年参与足球运动。只有踢球的人多
了，我们国家的足球才能强大起来。
建议青少年在学习足球中要重视基
本功练习，基本功很重要，足球运动
其实就是几个简单的基本动作，把基
本功练好了，以后很受用。另外，要
发现自己的特点，找到自己的风格和
合适的场上位置，发挥自己的长处。

记者：你对自己的未来有何规
划？

郝爽：太远的还没想。对自己目
前的状况不是很满意，可能是因为
自身的原因，也可能是没有机

遇。总之，没能站在更高的平
台踢球，有些不甘心。我希

望在剩余的职业生涯中能
实现我的愿望，证明自己

的价值。

而今迈步从头越
——我市籍职业球员郝爽的足球人生 □本报记者 丁进阳/文 禹舸/图

今年27岁的郝爽是地地道道的平顶山人。他1.95米的大高个，一头卷发，阳光帅气。郝爽年少成名，在2007年的U19足协杯赛上，他就作为河南建业
队的主力球员，帮助球队蝉联冠军，随后他还入选了这个年龄组的国青队大名单。2009年9月，郝爽入选U23国家队集训大名单。目前效力于刚刚在中甲
球队降级的湖南湘涛，司职中卫。

在我市，喜欢参与足球运动的人不在少数，而像郝爽这样，为了足球梦想坚持不懈，并有幸征战职业联赛的，在鹰城历史上仅此一人。然而，郝爽的足球
道路并非一帆风顺。2016年度中甲联赛结束后，郝爽回到平顶山休假，他偶尔会来到我市草根球队里活动活动。近日，在球友的介绍下，记者采访了郝爽。

郝爽出生在普通的工人家庭，父亲
身高一米八多，母亲中等身材。父母都
不是运动员，不过他的父亲是个体育爱
好者，喜欢打篮球。

郝爽能接触足球纯属偶然。小学
时，他在原来的帘子布厂子弟学校就
读，四年级开始接触足球。郝爽的母亲
告诉记者，男孩子比较淘气，当时家里
没人看，就给他报了个足球培训班，“只
是觉得运动运动能锻炼身体，还怕影响
他学习，本打算到五年级就不让他踢
了，没想到孩子这么痴迷”。

郝爽的足球启蒙老师是我市足球
界知名教练买根平。当时和郝爽一起
跟随买指导练球的有几十个小伙伴。
1998年，一个机遇降临，河南省足球学
校招收球员。得到这个消息郝爽很兴
奋，但他并不清楚这对于他来说是人生
的重要抉择。“如果去了足球学校，那就
意味着要走上职业足球这条路，将来练
不出成绩，学习也会被耽误。不去吧，
孩子又这么喜欢。”这样的矛盾心理一
直困扰着这个家庭，教师出身的爷爷
奶奶极力反对，父母也非常纠结。
为了能做出稳妥的决定，郝爽的父
母带着他四处奔走，寻找专业人士
咨询：孩子到底适合不适合踢球？
将来有没有前途？尽管孩子的足球
天赋得到了一些教练的肯定，但郝
爽的父母最终也没有得到一个特别满
意的答复。由于郝爽的一再坚持，父母
决定尊重他的选择。

郝爽的母亲说，孩子确实很喜欢足
球，平时训练从没听他说过累，每天训
练完回家还要写作业，“我给他的条件
是，踢球可以，但不能影响学习，所以他
为了能踢球，学习也很努力，有时候很
晚还在坚持写作业”。

记者问郝爽小时候为什么会喜欢
上足球？郝爽说，就是爱玩，觉得在球
场上有满足感。小时候希望有一天能
成为国家队的一员，为国争光。“记得我
写的一篇作文就是《想成为国脚》，老师
还让我在班里当作范文念出来。”

1998年，郝爽和十多位小伙伴一起
走进了河南省足球学校，踏上了逐梦之
路。

有了梦想就要有付出，每一个优
秀运动员背后都凝聚着无尽的辛苦和
汗水。慢慢地，当年和郝爽一起进入
足校的小伙伴们一个个掉队，只有郝
爽坚持了下来。他在河南省足球学校
待了四年，之后进入建业足球学校，顺
利成为建业梯队球员，联赛从U15一
直踢到U19。这期间，郝爽成长很快，
他在赛场上的表现引起了建业主教练
贾秀全的赏识。

2008年，19岁的郝爽正式成为河
南建业队一线球员。然而，由于年龄
小，他一直没有上场机会，这样的冷板
凳坐了四年。为了能上场踢球，2012
年，郝爽离开河南建业加盟青海森科
（中乙队）。当时这支球队状况并不
好，资金是大问题，拖欠球员工资不
说，联赛期间午餐只给吃拉面。

郝爽说：“作为一名职业球员，没
有球踢是件很痛苦的事。当时也没想
很多，只要有球踢就行。”在这里待了
一个赛季后，郝爽觉得这样的球队再
继续待下去没什么发展前景，果断舍
掉拖欠的工资，换回自由身。

2013年，郝爽加盟河北中基足球
俱乐部（河北华夏幸福前身）。在这
里，他的才华得以施展，当年便帮助球
队成功冲甲，2014赛季顺利保级，2015
赛季河北华夏幸福冲超成功。

就在郝爽的中超梦要实现时，命
运似乎给他开
了一个玩笑，
俱乐部无情地
将他抛弃。临

别时，河北华夏幸福在官微上说道：
“你在场上抢点进球，全场为你喝彩，
你在场上带伤作战，全场为你动容，
你 在 场 上 拼 搏 救 险 ，全 场 为 你 加
油。你为球迷带来了激情与欢乐，
但没有哪个港口，是永远的停留，到
了说再见的时候。感谢郝爽在冲超
道路上对俱乐部所做出的贡献，祝
福郝爽未来一切顺利，职业生涯再攀
高峰……”

2016赛季，郝爽不得不再次回到
中甲赛场，他想用实力帮助球队，再次
证明自己。然而足球毕竟不是一个人
的运动，很不走运，郝爽所在的湖南湘
涛本赛季降级。郝爽面临再次回到中
乙赛场的局面。

说到离开河北华夏，郝爽丝毫没
有遗憾，并表示理解。他说：“这很正
常，俱乐部冲超后，一般都会大换血：
换教练、换球员、引强援，毕竟中超赛
场更强，他们会根据俱乐部的目标引
进一些能力更强的球员。”

郝爽的足球之路就像过山车，好
不容易熬到了中超联赛，到头来命运
却将他抛给一支中甲降级队。这也是
当下中国足球的现状，自己拼搏出来
的机会，却并不一定可以享受得到。无
论谁最终冲超成功，在球队的冲超功臣
中，终究有人会被扫地出门。
冲超成功后大换血，几乎
成为所有球队的一个惯
例，而这对于部分球员
而言，球队冲超成功，自
己却面临失业。

爱上足球，梦想扎根

十年历练，踏上征程

回到家的郝爽喜欢坐在家属院的亭
子里静静看书

比赛中的郝爽比赛中的郝爽（（右右））

职业球员的生活是这样


